



MITTEILUNGSVORLAGE

VORL.NR. 603/12

Federführung:

FB Tiefbau und Grünflächen

Sachbearbeitung:

Renz, Martin
Frühwirth, Oskar
Nagel, Andrea

Datum:

21.11.2012

Beratungsfolge	Sitzungsdatum	Sitzungsart
Ausschuss für Bauen, Technik und Umwelt	12.12.2012	ÖFFENTLICH

Betreff: Belagssanierungen an Straßen 2013 - Information

Bezug SEK: Masterplan 8 - Mobilität

Bezug: Vorlage Nr. 083/12 vom 29.03.2012

Anlagen: 6 Sanierungsbereiche

Mitteilung:

Das Ludwigsburger Straßennetz weist an vielen Stellen schadhafte Bereiche auf, die aus fachtechnischer Sicht mittels großflächigeren Belagserneuerungen, teilweise auch mit kleineren Unterbauverstärkungen, saniert werden sollten. Kleinere Instandsetzungsbedürftige Bereiche werden in der Regel im Rahmen der Jahresunterhaltungsarbeiten saniert. Größere Bereiche müssen aus wirtschaftlichen Gründen aber gesondert ausgeschrieben werden. Aufgrund der überhitzten Baukonjunktur hält es der Fachbereich Tiefbau und Grünflächen für sinnvoll, die Maßnahmen bereits Anfang des Jahres auszuschreiben. Deshalb müssen die vorgesehenen Sanierungsabschnitte bereits im Dezember feststehen. Weiterhin ist es auch wegen der umfangreichen Arbeiten an Ver- und Entsorgungsleitungen wichtig, hier zu einem früheren Zeitpunkt im Jahr Klarheit zu haben, damit diese Arbeiten bereits im Frühjahr beginnen können.

Der Fachbereich 67, die Stadtwerke Ludwigsburg-Kornwestheim (SWLB) und die Stadtentwässerung Ludwigsburg (SEL) haben daher notwendige und geplante Maßnahmen im Vorfeld abgestimmt. Dies beinhaltet sowohl Maßnahmen im investiven Bereich wie beispielsweise die Hauptstraße oder die Eberhardstraße und Sanierungen die im Verwaltungshaushalt mit Unterhaltungsmitteln finanziert werden.

Folgende Bereiche sind für das Jahr 2013 zur Sanierung vorgesehen:

- **Friedrichstraße zwischen Brünner Straße und Oststraße**
- **Oststraße zwischen Stephanstraße und Friedrichstraße**
- **Vischerstraße zwischen Schorndorfer Straße und Fuchshofstraße**
- **Otto-Hahn-Straße**
- **Robert-Mayer-Straße zwischen Daimlerstraße und Carl-Goerdeler-Straße**
- **Osterwiesen (verschobene Maßnahme aus dem Jahr 2012)**

- **Friedrichstraße und Oststraße**

Bei der Friedrichstraße und der Oststraße müssen die SWLB umfangreiche Sanierungsmaßnahmen an ihren Leitungen durchführen. Hier gab es in den letzten Jahren bereits mehrere Leitungsbrüche, die zumeist zwangsläufig mit größeren Verkehrsbehinderungen verbunden waren. Auch die Fahrbahnoberfläche weist an vielen Stellen Sanierungsbedarf (Spurrillen, Flickstellen, Risse) auf. Da die Bedeutung der Friedrichstraße sehr hoch ist, sind hier auch andere Qualitätsmaßstäbe anzusetzen wie bei einer untergeordneten Straße.

Vor dem Hintergrund der durch die Leitungsarbeiten zu erwartenden massiven Verkehrsbehinderungen wäre es nicht zu vertreten, die Fahrbahndecke nicht mit zu sanieren und dies dann eventuell in 3 oder 4 Jahren durchzuführen und dann wiederum große Behinderungen auszulösen. Aufgrund der Tatsache, dass die Friedrichstraße eine stark befahrene Straße mit hohem Anwohneranteil ist, wird die Aufbringung eines lärmoptimierten Asphalt analog Friesenstraße/Kurfürstenstraße/Markgröninger Straße vorgesehen. Wie die Messungen in der Markgröninger Straße bestätigt haben, lassen sich dadurch die Lärmemissionen reduzieren.

- **Vischerstraße**

Der südliche Teil der Vischerstraße zwischen der Fuchshofstraße und der Friedrich-Ebert-Straße wurde im Sommer 2011 bereits saniert. Durch die Stadtwerke SWLB wurden im Zuge der Sanierung Leitungsverlegungen vorgenommen.

Der nördliche Teil zwischen der Fuchshofstraße und der Schorndorfer Straße befindet sich ebenfalls in einem sehr schlechten Zustand. Eine Sanierung ist hier dringend erforderlich. Hier ist durch die SEL auch eine Sanierung des Kanals erforderlich.

- **Otto-Hahn-Straße**

Die Otto-Hahn-Straße liegt im Gewerbegebiet Neckarweihingen und ist ebenfalls in einem sehr schlechten Zustand. Die Oberfläche weist unzählige Risse und Belagsausbrüche auf. Eine rasche Erneuerung der obersten Schichten ist dringend ratsam und jetzt noch ohne grundlegende Unterbausanierung möglich. Firmen aus dem Gewerbegebiet haben sich bereits über den schlechten Zustand der Straße beschwert.

In der Otto-Hahn-Straße müssen die Stadtwerke die Gas- und Wasserleitungen erneuern.

- **Robert-Mayer-Straße**

Für die Robert-Mayer-Straße in der Weststadt gilt ähnliches wie für die Otto-Hahn-Straße. Speziell im Abschnitt Daimlerstraße bis Carl-Goerdeler-Straße ist der Zustand stark sanierungsbedürftig, zudem gibt es Beschwerden seitens der Anwohner. In der Robert-Mayer-Straße müssen sowohl der Kanal als auch die Gas- und Wasserleitungen saniert werden.

- **Osterwiese**

Die Straße Osterwiese war ursprünglich im Belagsprogramm 2012 vorgesehen (Vorlage Nr. 198/12). Aufgrund hoher Angebotspreise wurde die Maßnahme zurückgestellt.

Die Firma Hubele hat hier zwischenzeitlich bei einer Ausführung im Jahr 2013 einen Nachlass in Höhe von 6 % angeboten. Die Vergabesumme würde sich dadurch um ca. 10.000,-- € auf 143.000,-- € reduzieren. Der Fachbereich Tiefbau und Grünflächen wird auf Basis dieser Reduzierung eine Vergabe an die Firma Hubele empfehlen.

Kosten

Die geschätzten Gesamtkosten der Straßensanierungsmaßnahmen belaufen sich auf ca. **850.000,-- €** (brutto).

Unterschriften:

G. Kohler

Verteiler:

D III
FB 67
FB 61
FB 60
FB 14
FB 20